

أحمد نجى الله فوزي: منهج الشيخ محفوظ الترمسي (1258 - 1338 هـ) في استنباط الأحكام من خلال كتابه نيل المأمول

وعلاقته بتشريع الحكم في إندونيسيا

ملخص البحث

كانت نصوص الكتاب والسنة التي هي مصادر أساسية في استنباط الأحكام الإسلامية باللغة العربية، يمكن بذلك ظهور الآراء المختلفة في فهمها. لأن النص من النصوص الشرعية إذا نظر من الجانب الداخلي أو الخارجي سيعطي المفاهيم المتعددة. هذا البحث يقصد منه إعادة النظر في منهج استنباط الأحكام الذي قام به الشيخ محفوظ الترمسي من خلال كتابه نيل المأمول، وعلاقته بالقضايا المعاصرة التي انتشرت أثناء المجتمع الإندونيسي.

كان موضوع هذا البحث هو مضمون كتاب نيل المأمول للشيخ محفوظ الترمسي، فالمنهج الذي قمت به في هذا البحث هو تتبع المضامين، أي تتبع نصوص الكتاب وتحليلها ثم مقارنتها بالمعلومات الأخرى المشجعة ذات علاقة بهذا البحث العلمي. أما الأسلوب في جمع المعلومات فهو مراجعة كتاب نيل المأمول وتحليل نصوصه وترتيبها وصياغة التعليق ونقل التنبيهات ذات الأهمية بالموضوع.

أما القواعد اللغوية التي تعرض في كتاب نيل المأمول فمنها قاعدة المنطوق والمفهوم، العام والخاص، المطلق والمقيد، المجمل والمبين وغير ذلك.

فكر الاستنباط الترمسي المذكور هو منهج الحرفي الذي ينظر بحسب قوة المدلول النص الظني في مجال الاجتهاد حتى يمكن فهم قطعي المعاني من تنوع التفاسير، هذا المنهج يمكنه تطور الاحكام العصرية في اندونيسيا.

ينتج هذا البحث عدة ملخصات، منها: 1- منظور الشيخ محفوظ الترمسي في مصادر الأحكام الإسلامية - من الجانب المعياري- ذا طبيعة التسلسل الهرمي والمنهجي وهو درجات تتعلق بعضها البعض. أما من الجانب التطبيقي، فمصادر الأحكام الإسلامية ليست كذلك، بمعنى أن حالة الأحكام على الصعيد المنهجي الواقعي نظرا إلى خلفية المسائل واعتبار الجوانب المتعددة. 2- منهج الاستنباط الترمسي لمصادر الأحكام هو الذي يستخدم الطريقة اللغوية، له وظيفة لفهم المعاني المدلولة من نص الحكم. 3- منهج استنباط الأحكام له علاقة بتطور الأحكام الإسلامية بإندونيسيا، طبيعة المنهج الاستنباط الترمسي يمكنه في تطوير الاحكام الاندونيسيا حتى يكون وافيا لما داعته حاجة الاندونيسين فيها التي لا يخلون عن محدثات الوقائع.

Abstract

Ahmad Najjiullah Fauzi: Syaikh Mahfuzh al-Tarmasi's (1258-1338 H) methodology of *Istinbāth al-Ahkām* in his work *Nayl al-Ma'mūl* and its relevance to the development of Indonesian Islamic law.

Two primary sources of Islamic law al-Qur'an and Hadith that used Arabic language have been recognized to be potentially leading to diverse interpretation. This dissertation is carried out to analyze a formulation of methodology of *Istinbāth al-Ahkām* explained by Syaikh Mahfuzh al-Tarmasi in his manuscript *Nayl al-Ma'mūl*, and to relate it with contemporary issues of Islamic law reform in Indonesian context.

Since the object of this study is a manuscript text, the method that was used is historical and content analysis, by assessing and reviewing the text, comparing with other relevant data, and reading its contents to come out with sufficient description about al-Tarmasi's methodology of *Istinbāth*. While technique of data collection applies book review, summing up ideas in brief description, and citation.

Istinbāth al-Ahkām methodology of al-Tarmasi in his *Nayl al-Ma'mūl* employs linguistic principles on *mantūq-mafhūm* (implicit and explicit meanings), *'ām-khāss* (general and specific meaning), *muthlaq-muqayyad* (undefined and defined meaning), and *mujmal-mubayyan* (unexplained and explained meaning).

This *Istinbāth* methodology is textual reasoning deploys equivocal meanings of the texts within implementation of *ijtihad*, to find out definitive meaning from multiple and diversity of interpretation. For corollary, this methodology could be applied to develop Islamic law reform in Indonesian context.

This study finds out and concludes in following points: 1) In theoretical norm, the view of al-Tarmasi regarding sources of Islamic law is systematical-hierarchical in which they have levels of reference intertwined with each other, while in applicative practices it is not. It means that he sees legal cases practically by reviewing many aspects that leads to interaction with the sources without considering to their level of hierarchy; 2) Al-Tarmasi's method of *Istinbāth al-Ahkām* in reading the sources by applying linguistic principles bring to find out meanings and purposes of the text, so diversity of interpretation of legal texts is inevitable; 3) Al-Tarmasi's discussion on method of *Istinbāth al-Ahkām* and his application of linguistic principles has relevance to the development of Islamic law reform in Indonesia, *Istinbāth al-Ahkām* al-Tarmasi can be used developing laws in Indonesia, so then it may cover Indonesian utility that has been growing now a days.

ABSTRAK

Ahmad Najiyullah Fauzi : Metodologi *Istinbāth al-Ahkām* Syaikh Mahfuzh al-Tarmasi (L. 1258 H – W. 1338 H) dalam kitab *Nail al-Ma'mūl* dan Relevansinya dengan Perkembangan Hukum Islam di Indonesia.

Al-Quran dan al-Hadist adalah sumber pokok hukum yang mempergunakan teks Arab, yang dinilai sangat berpotensi memiliki keragaman interpretasi. Penelitian ini dilakukan untuk menganalisa formulasi metodologi *istinbāth al-ahkām* yang dijelaskan Syaikh Mahfuzh al-Tarmasi dalam naskah *Nail Al-Ma'mūl*, kemudian dikaitkan dengan permasalahan sosial kontemporer yang berkembang dalam konteks Indonesia.

Objek penelitian ini terhadap naskah *Nail al-Ma'mūl*, Pendekatan yang digunakan adalah *Yuridis Historis*. Sedangkan teknik pengumpulan data meliputi *book review* yakni mengkaji dan menyusun kandungan naskah, *summary*, yaitu menyusun beberapa rumusan uraian singkat, dan *citation*, yaitu mengutip uraian-uraian penting dari objek penelitian.

Istinbāth al-ahkām Syaikh Mahfuzh al-Tarmasi dalam naskah *Nail al-Ma'mūl* mempergunakan pendekatan kaidah-kaidah kebahasaan yang meliputi *mantūq-mafhūm*, *'ām-khās*, *muthlaq-muqayyad*, *mujmal-mubayyin*, dan lain-lain.

Nalar *Istinbāth al-ahkām* al-Tarmasi tersebut merupakan metodologi tekstualis yang mempertimbangkan kekuatan *madlul* sebuah teks *dzanni* dalam konteks ijtihad sehingga mampu untuk memahami sebuah kepastian makna dari keragaman interpretasi, metodologi ini bisa dijadikan sebagai pijakan dalam pengembangan hukum Islam di Indonesia.

Penelitian menyimpulkan bahwa: 1 pandangan al-Tarmasi tentang sumber hukum Islam dilihat dari aspek normatif bersifat hierarkis-sistematis, yakni jenjang sumber hukum Islam saling berkaitan erat satu sama lainnya. Dilihat dari aspek aplikatif, tidak lagi bersifat hierarkis-sistematis bahwa kasus hukum pada ranah praktis-realistis dengan melihat latar belakang permasalahan hukum dan mempertimbangkan beberapa aspek sangat berpeluang untuk tidak lagi bertolak pada pola pikir sistematis-hierarkis; 2 metodologi *istinbāth* terhadap sumber-sumber hukum mempergunakan pendekatan kaidah-kaidah kebahasaan memiliki fungsi untuk bisa memahami makna tujuan teks sumber hukum, dan 3 metodologi *istinbāth al-ahkām* al-Tarmasi memiliki relevansi dengan proses perkembangan hukum di Indonesia, nalar *Istinbāth al-ahkām* al-Tarmasi dapat digunakan dalam pembinaan dan perkembangan hukum di Indonesia sehingga mampu memenuhi keperluan masyarakat Indonesia yang selalu mengalami perkembangan.